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ейчас идет глобальная цифровизация банковского бизнеса, в которой немалую роль 
 играет ЦБ. Как вы оцениваете инициативы регулятора?
— Крупнейшие новации, которые внедряет Банк России,— это Единая биометри
ческая система (ЕБС) и Система быстрых платежей (СБП). Они, конечно же, в пер
вую очередь ориентированы на выравнивание уровня конкуренции в банков
ской системе.

ЕБС — это история о том, как человек может стать клиентом банка без лишних 
дополнительных усилий, без похода в отделение. Хоть банков постепенно и стано
вится меньше, не все небольшие игроки способны дотянуться до каждого клиен
та, построить соответствующую сеть. ЕБС такую возможность предоставляет. Кро
ме того, это очень хорошая возможность для тех банков, которые живут только 
в цифровой среде. 

Система быстрых платежей — это, по сути, попытка разрушить монополию Сбер
банка, который контролирует львиную долю платежей между физлицами в России. 
Ни один другой банк, конечно, в одиночку с такой задачей не мог бы справиться. 
ЦБ в данном случае взял эту инициативу на себя и создал платформу, которой могут 
пользоваться все банки в равной степени, и за счет массовости подключения боль
шого количества банков ее ценность со временем будет, естественно, расти. А когда 
подключится Сбербанк, то это будет доминирующая платежная система.

— Но не получим ли мы нового монополиста, только созданного 
уже ЦБ?

— Это ошибочное мнение. СБП — это платформенное решение, к которому будут 
иметь равный доступ все игроки рынка, то есть любой банк, желающий подклю
читься, сможет легко это сделать, автоматически давая возможность своим клиен
там по номеру телефона отправлять любому другому человеку деньги либо полу
чать их.

— Вы уже являетесь участником СБП, насколько высок поток 
 платежей через эту систему?

— Мы подключились к СБП в числе первого пула банков, и у нас уже активно 
идут платежи. На самом деле мы еще не успели широко продвинуть этот сервис 
среди клиентов, но они сами находят его. Буквально каждую неделю объем пере
водов растет на десятки процентов, и сейчас это уже сотни миллионов рублей 
в  неделю только через наш банк. Я ожидаю, что столь высокие темпы роста сох
ранятся до конца года. Вопервых, потому, что все больше клиентов будут узнавать 
о доступности этого сервиса — например, мы уже в мае проведем кампанию 
по продвижению СБП среди наших клиентов. 

Вовторых, рост переводов будет происходить по мере подключения новых 
банков, потому что с каждым новым подключением увеличивается количе
ство клиентов, которым доступна система, и в итоге сработает эффект снеж
ного кома.

— В перспективах СБП, я вижу, вы не сомневаетесь, ЕБС настолько 
же удачный проект ЦБ?

— Пока потребность людей в этом сервисе невысока, большого потока клиентов, 
желающих сдать свои биометрические данные в ЕБС, мы не видим. И мне кажет
ся, сейчас в развитии ЕБС надо делать акцент на развитие сценариев использова
ния биометрии клиентами. Пока же рядовой россиянин не понимает, зачем ему 

это нужно, потому что все сценарии 
применения биометрических дан
ных касаются исключительно банков
ского обслуживания. Но для людей 
в данной сфере личное разовое по
сещение банка для открытия счета 
 некритично, поскольку в дальней
шем фактически все операции можно 
делать дистанционно, через мобиль
ное приложение.

— Но банки, которым 
 отведена роль собирате-
лей данных для ЕБС, 
 кажется, и сами не слиш-
ком заинтересованы 
в сборе, не предлагают 
клиентам сдать данные…

— А зачем им это делать? На текущий 
момент они в этом для себя сейчас 
конкретного интереса не видят. 
Да, выполняются требования ЦБ, 
 предоставляется инфраструктура, 
но у сотрудников в отделениях есть 
иные задачи. Они сосредоточены 
в первую очередь на продаже банков
ских продуктов.

— То есть вам биометри-
ческие данные клиентов 
не интересны?

— Не совсем так. Мы работаем над соб
ственным решением по биометриче
ской идентификации. В АльфаБанке 
очень высокая доля цифровых клиен
тов, и биометрические данные необ
ходимы для встраивания их в сцена
рий клиентского обслуживания.

Например, есть определенные 
 лимиты на проведение операций, 
но можно устанавливать повышен
ные лимиты с подтверждением био
метрическими данными. Также 
мы планируем, собрав собственную 
биометрическую базу, идентифици
ровать клиента в контактцентре толь
ко по голосу, не задавая ему никаких 
контрольных вопросов, не проводя 
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Цифровизация и автоматизация — тренд последних лет, и банки здесь не исключе
ние. О том, какие ключевые изменения происходят на банковском рынке, какую 
роль в них играет ЦБ и какие технологические цели и задачи ставит перед собой 
крупнейший частный российский банк, рассказал «Деньгам» член правления, 
 директор по цифровому бизнесу АльфаБанка Иван Пятков.
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